



# 2.700 Délégués à Lourdes pour KERYGMA

Du 20 au 23 octobre dernier, **KERYGMA**, a rassemblé des délégués de toute la France, dont 60 du diocèse de Nantes et 4 de notre zone pastorale. Bernard Le Falher, qui représentait notre paroisse, nous livre ici ses impressions à son retour.



Cet évènement fait suite à l'appel du Pape François, invitant à renouveler notre manière d'annoncer la Bonne Nouvelle, « le kérygme». Ce terme grec désigne « la première annonce », le contenu essentiel de la foi en Jésus-Christ, telle qu'elle a été annoncée et transmise aux non-croyants par les premiers chrétiens.

Ce rassemblement *Kerygma* donnait l'occasion de prendre du recul sur nos pratiques, puisque nous sommes perpétuellement dans un monde qui change, qui évolue. Il est bon de se questionner sur notre manière de témoigner de notre foi.

Ainsi pendant 4 jours nous avons vécu différents temps forts et d'échanges (messes, spectacle, conférences et tables-rondes, ateliers,...) pour partager sur nos manières - innovantes - de parler du Christ et de témoigner de notre foi. Ces partages rassemblaient des expériences très variées, que ce soit en milieu rural ou urbain, ce qui reflétait la diversité de notre Eglise.

Pour ma part, j'ai participé à 3 ateliers : « Comment accueillons-nous les migrants dans nos paroisses ? », « Ce que nos parvis donnent à voir de l'Eglise », et enfin « Kérygme et conversion écologique ».

Ces ateliers m'ont inspiré quelques idées que je partagerai avec l'équipe EAP.

De Kerygma je retiendrai aussi quelques idées fortes du cardinal Bustillo, récemment nommé par le Pape François. Dans un langage très simple il nous a donné quelques clés pour vivre en disciple-missionnaire : « Développons notre intériorité, notre relation personnelle avec le Christ ». « Soyons des témoins joyeux, heureux ! » « Ne soyons pas seuls dans notre foi, cheminons ensemble. » « Osons accueillir et rencontrer. » « Vivons la rencontre, écoutons et rejoignons la personne là où elle est. » « Vivons la fraternité. »

Je garde également en mémoire la formidable ambiance des grands rassemblements dans la basilique souterraine et l'enthousiasme communicatif!

J'en retiens aussi l'appel à revenir à l'essentiel, comment nourrir sa vie spirituelle pour être plus joyeux, plus disponible, plus à l'écoute de ceux qui nous entourent. Il reste maintenant à s'inspirer de cette dynamique dans nos différents services, mouvements et activités pastorales.

Bernard Le Falher, membre de l'EAP (Equipe d'Animation Paroissiale).

### FESTIVAL DE LA FRATERNITÉ : 18-19 NOVEMBRE AU LOQUIDY À NANTES



Lundi 20 novembre

Ce festival permet, 10 ans après Diaconia 2013, de mettre en valeur le service de la Fraternité, à l'occasion de la Journée mondiale des pauvres et de la Journée nationale du Secours Catholique.

<u>Samedi 18 novembre</u>: Au Loquidy (10h-22h): rencontre des Pôles Solidarité, mouvements, services, associations, groupes engagés sur le terrain, ateliers, soirée festive. Ce rassemblement est ouvert à toutes et tous pour venir découvrir, échanger, partager, en toute convivialité, autour des initiatives visant à développer la fraternité et l'attention vers les plus fragiles.

### Dimanche 19 novembre : FESTI FRAT :

Rassemblement annuel des communautés catholiques issues de l'immigration, avec une messe dans l'église St Dominique à 10h30.

A cette occasion, à partir du Dimanche 19 novembre et jusqu'au 31 décembre, le **Secours Catholique-Caritas France** lance sa collecte annuelle. Des enveloppes-dons seront mises à disposition dans les églises. En complément des enveloppes, la quête de ce dimanche sera destinée au Secours Catholique. Les dons recueillis serviront à financer les actions des bénévoles auprès des personnes en situation de précarité qui sont, cette année encore, les premières à souffrir de l'inflation. Merci de votre générosité!

<u>Préparation du Festival</u>: Notre paroisse y participe par l'implication de personnes et de groupes investis dans la solidarité (Matth'accueil, Petits Fragiles, Le Secours Catholique, CCFD...)

Le thème de la Fraternité nous concerne tous et, en lien avec ce Festival, nous proposons une réflexion et échange dans le cadre des rencontres de quartier ; d'autres initiatives sont aussi les bienvenues.

Pour préparer le contenu de ces échanges, une rencontre de « référents » a lieu ce <u>lundi 6 novembre à 20h30</u> à la salle paroissiale de Ste Luce. L'invitation est lancée à tous les volontaires!

# A noter! Vendredi 10 novembre Rencontre du groupe Spiriteens à 18h à Ste Luce Samedi 11 novembre Rencontre des Petits Fragiles à 10h à Ste Luce Samedi 18 novembre Rencontre de l'ACE à 10h à Thouaré Mardi 14 novembre Rencontre de l'EAP à 19h à Thoauré

Rencontre de la commission liturgique à 20h à Thouaré

### CÉRÉMONIES DU 11 NOVEMBRE



Célébrations religieuses du 11 novembre :

Samedi 11 nov. à 9h45 à l'église de Ste Luce

au cours de la messe à 18h30 en l'église de Thouaré

Dimanche 12 nov. au cours de la messe de 9h45 à Mauves

# SAMEDI 11 ET DIMANCHE 12 NOVEMBRE : MESSE DES FAMILLES AUX HORAIRES HABITUELS



JEUDI 16 NOVEMBRE: Dans la suite de leur intervention aux messes des 21 et 22 octobre, les membres de l'équipe d'Accompagnement des Familles En Deuil, invitent tous ceux et celles qui le désirent à venir les rencontrer à 18h30 salle St Matthieu à Ste Luce.

Ce sera l'occasion d'échanger avec eux, d'apporter vos questions ou expériences... Une façon pour tous de soutenir ce Service important de la vie de la paroisse. Bienvenue à tous.

### **FORMATION**

Formation biblique: « Ecoute la voix du Seigneur » : 2éme rencontre le jeudi 9 novembre à 14h30 à Ste Luce et le lundi 13 novembre à 20h15 à Thouaré 1ers pas dans la Bible: Rencontre le vendredi 17 novembre de 16h à 18h à Thouaré. Il est toujours temps, pour les personnes intéressées de rejoindre cette

formation ce jour-là.

En marche avec Jésus-Christ: chemin de catéchèse pour adultes de 11 rencontres de décembre 2023 à juin 2024. 1ére rencontre le samedi 2 décembre de 9h à 12h salle St Matthieu à Ste Luce.

Contact pour information et inscription: bcarsin@orange.fr

**« ANIMER ET GÉRER UN GROUPE EN CATÉCHÈSE » :** formation pour les catéchistes <u>le mardi 7 novembre</u> à 20h30 salle St Matthieu à Ste Luce sur le thème : par le service diocésain de catéchèse.

<u>Inscription</u>: catechese-enfance@nantes.cef.fr ou catechese-petiteenfance@nantes.cef.fr

L'Association Matth'Accueil Solidaire (MAS) sera à nouveau présent au marché solidaire de Noël de Ste Luce pour vendre des

marché solidaire de Noël de Ste Luce pour vendre des confitures, le **samedi 2 décembre**. Si vous le souhaitez, vous pouvez nous aider en déposant vos confitures de l'été dans les

maisons paroissiales des 3 clochers. Nous vous remercions par avance.



DATE À RÉSERVER DANS VOS AGENDAS : DIMANCHE 3 DÉCEMBRE

Pour une Table Ouverte à Ste Luce suivi d'un Dimanche Autrement

## Fouilles archéologiques autour de l'église de Mauves



Depuis le mois de Février de cette année l'accès à notre église de Mauves est rendu compliqué par un grand chantier qui touche le parvis et les 2 côtés du transept. Encore aujourd'hui, seule la porte latérale côté rue du Cellier reste accessible et les Malviens se souviennent d'avoir eu à suivre certains dimanches un passage bien étroit où seule la pancarte « accès boite aux lettres » leur permettait de se repérer pour trouver la porte de l'église. Au-delà de l'amélioration de la chaussée où un beau dallage est maintenant visible, il est question de fouilles archéologiques. Notre correspondant local est allé interroger 2 spécialistes de « Mauves Histoire », Marie-Céline et Françoise, pour es-

sayer d'en savoir plus. Voici ce qu'il en ressort...

Des sondages menés en décembre 2021 dans le cadre du projet de réaménagement du centre bourg ont permis de détecter la présence de squelettes très près du niveau de la chaussée. Des fouilles archéologiques ont donc été décidées à cette occasion. On parle d'archéologie préventive, le but étant de mettre à l'abri les vestiges pour ne pas les endommager pas les travaux de réaménagement.

Ces fouilles ont permis de retrouver de nombreux ossements dans un état de conservation exceptionnel. La présence de ces squelettes enterrés sur plusieurs niveaux (les recherches ont mis en évidence jusqu'à 6 niveaux !) s'explique par le fait, comme dans bien d'autres endroits, que le pourtour de l'église servait de cimetière. Les fouilles ont permis aussi de mettre à la lumière du jour les fondations de l'ancienne église datant du XIème siècle. Au XIXème cette église était devenue trop petite pour la population de Mauves et l'église que nous connaissons aujourd'hui a été bâtie pour la remplacer ; sa bénédiction date de 1851.

Les archéologues tentent de retracer la façon dont vivaient et mouraient nos ancêtres. Les squelettes les plus anciens (datant du VIIIème siècle) étaient ensevelis dans un simple linceul ; plus tard, des sarcophages de pierre ont été utilisés. Ces vestiges montrent l'importance de Mauves au Moyen-âge et viennent compléter les vestiges gallo-romains de Vieille Cour et Saint Clément.

La dernière découverte importante a été celle d'une chapelle antérieure à l'église médiévale du côté du jardin du presbytère.

Aujourd'hui les fouilles sont terminées et laissent la place au chantier de réaménagement. L'intérêt pour le passé ne doit pas nous faire oublier le présent. Peutêtre certains paroissiens penseront qu'une partie des moyens consacrés aux fouilles aurait pu être employée à l'entretien de l'église actuelle pour qu'elle ne passe pas trop vite, elle aussi, à l'état de vestige.

21 rue du président René Coty - 44980 Ste Luce Tél : 02 40 25 60 90 Email : stmatthieusurloire@free.fr - Site Internet : www.paroisse-saintmatthieusurloire.fr